

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 24

Mahón, lunes 6 de Junio de 1904.

N. 6.864

SECCIÓN POLITICA

Esto se ya

¡Pobre España! Su honra anda por el mundo maltrecha y ultrajada. Esa inicua violación del derecho que se llama proceso de Montjuich ha acabado de desprestigiarnos. En Francia han padecido de un mal análogo, la iniquidad del proceso Dreyfus; pero en Francia ha habido además heroicas que libraron la batalla por la libertad y por la justicia, y el triunfo ha sido suyo, ha sido de la civilización contra la barbarie. En España todavía estamos aguardando un Zola que se ofrezca en holocausto.

Se habla de nuestras atrocidades como se habla de las matanzas del sultán en Armenia y se nos tiene como pueblo irremisiblemente perdido, enterrado hasta nueva orden. Los mítins de indignación de Londres, de París, la propaganda en toda Europa, deshonrosa para nuestra patria, que han hecho las víctimas desdichadas de Montjuich, pregonan nuestra afrenta. Y nos basta con encogernos de hombros ó con pronunciar bellos discursos, ó, lo que es peor, con tratar de viles calumnias lo que á estas horas se tiene como moneda corriente y pasa como verdad averiguada en todo el planeta.

Ives Guyot, en su obra «L' Evolution Politique et Sociale de L' Espagne», dice que es nuestro país el tipo más completo de la civilización sacerdotal y militarista, que trata de resistir la civilización científica y productiva, y añade que las bandas de antisemitas y nacionalistas acabarían por hacer del pueblo de Voltaire el pueblo de Loyola. «Les Inquisiteurs D' Espagne», el libro de Tarrida de Marmol, se ha leído más, bastante más en Europa que nuestras denegaciones altaneras. Al lado de los horrores de Montjuich coloca el autor los horrores de Cuba y Filipinas, para aumentar lo siniestro del cuadro. El fusilamiento de Rizal, que ha manchado de sangre nuestra bandera, se cuenta en ese libro con tales detalles que hielan de espanto. En todas las revistas de Europa, en las independientes y sin compromisos políticos, se cita entre otros el caso de la muerte de Han Kai en Manila, muerte espantosa porque le arrancaron los ojos y le quemaron las plantas de los pies como por vía de preparación al último suplicio. Y hasta en obras puramente literarias, cual «Le Jardin des Supplices», de Octavio Mirbeau, al enumerar la protagonista los géneros de muerte horribles que ha presenciado, exclama: «Yo he visto dar el tormento en España á los searquistas...»

A ese estado de reputación en la crueldad, manteniendo una triste concurrencia con Marruecos, hemos llegado. Si no estuviera tan plenamente demostrado que ha sido Inglaterra la que ha introducido la bala *Dum Dum* en sus guerras de conquista, se diría que la invención era de España. Porque no hay monstruosidad que no se nos atribuya, ni crimen que no se una á nuestro nombre.

¡Pobre España! Conjurábase contra ella para perderla todas las causas: las políticas interiores, las internacionales, las económicas, las étnicas, y al final no tener ni aún el consuelo de que se estime por la tierra civilizada, ó que ese título lleva y, por consiguiente, hace la opinión, que su desgracia es inmerecida, su expiación injusta. ¡Ni aún para la caída el gesto ha sido gallardo! ¡No provocar siquiera el grito de dolor que arrancara al morir la infeliz Polonia! La pena que nos inspiran las desdichas de España, más desventurada que culpable, es de las que no se pueden comparar á nada, de las que dislaceran el corazón. Fuera poco inmolarse la vida para verla libre y pura de tan abominables acusaciones. Inmolar la vida para que el verdadero, el único patriotismo triunfase, el que sabe que no está el remedio en halagar las miserables pasiones del orgullo nacional, sino en proclamar la verdad para que la enmienda sobrevenga si aún es tiempo.

España, á pesar de todo, no está muerta; no está *sin pulso*; como dijo Silvela. Recientemente reclamaba contra el arzobispo de Manila, nombrado arzobispo de Valencia; después reclamó contra todos los frailes, cualquiera que sea su orden, su voto y su misión; y en último término, producirá un alzamiento nacional contra los amparadores, sostenedores y cómplices de la teocracia andante y maleante. Poco hemos de vivir si no lo vemos. Heredera directa esta situación, en línea recta, de aquellos Gobiernos presididos por la monja de las llagas y por el padre Claret, el pueblo español volverá á tomarse la justicia por sus manos, como lo hizo gloriosamente el año 1868. A idénticos males, idénticos remedios. Los que ven en la campaña anticlerical un peligro cual el del año 30 y por eso se preparan á resistir, están en lo cierto. Va cuandiendo la idea, la sententia popular, de que todo fraile es un sér que se debe eliminar de la civilización de nuestros días. Nadie deseaba, en verdad, convertirse en jacobino; pero puesto que el jacobinismo se plantea como una necesidad patriótica y nacional, habrá que aceptarlo con todas sus consecuencias. Mejor sería inspirarse en las prácticas liberales y democráticas de los Estados Unidos. Lo haremos cuan-

do á España no la amenace el clericalismo. Vencida la Iglesia, sometida la Iglesia y triunfante el poder civil, éste otorgará la santa libertad para todos. De lo contrario, resignémonos á desaparecer y llevemos la leña que nos ha de quemar en el tribunal de la Inquisición....

LUIS MOROTE.

La guerra ruso-japonesa

PARIS 2.

Los cónsules de Francia, Rusia ó Inglaterra en Turquía han enviado á sus respectivos Gobiernos una nota dando cuenta de los atropellos y asesinatos cometidos con los armenios. En Sausul han sido asesinados todos los cristianos, incendiada la población y saqueada. Los kurdos, después de atropellar á las mujeres y cometer con ellas toda suerte de ultrajes, decapitan á los hombres en la plaza pública y amarrando á los supervivientes, les prenden fuego para que mueran abrasados. En Sauson la carnicería fué tan espantosa, que corrieron verdaderos arroyos de sangre. En la plaza pública se encontró un montón de cadáveres carbonizados. Las carreteras están también llenas de ellos. Los asesinatos asaltan á las familias que de las aldeas se dirigen á las ciudades.

La prensa europea pide que la Europa civilizada tome cartas en el asunto, interviniendo en Turquía para obligar al sultán que evite la repetición de tan bárbaros atentados.

Resultantemente mañana emprenderán los japoneses la marcha hacia Port Arthur para intentar el asalto de las fortificaciones. Disponen de numerosa artillería de sitio y de toda clase de pertrechos de guerra. Junto á la ciudad han ocurrido escaramuzas entre los destacamentos de vanguardia de ambos ejércitos.

Se afirma que el tercer ejército japonés desembarcará muy pronta en Pigeon tay (bahía de la Paloma, al Sudoeste y á corta distancia de Port Arthur, en la península de Kuang tung.)

Ha empezado la estación de las lluvias, que es desastrosa para los dos ejércitos, hasta el punto de que los hospitales y ambulancias no pueden contener más enfermos.

—De Londres dicen que, según un despacho enviado á «The Daily Telegraph» por su corresponsal en San Petersburgo, el Gobierno ruso ha decidido cambiar el plan de la guerra. Ante todo se atenderá á defender á Port Arthur hasta el último extremo. La estrategia del general Kuropatkin ha sido objeto de animadas discusiones y comentarios en los círculos mi-

litares y por parte de muchos objeto de grandes censuras. En el último Consejo se discutió si debía acatarse el plan de dicho general ó si convenía modificarlo, también por conveniencias políticas. Se resolvió defender ante todo á Port-Arthur, porque la pérdida de esta plaza traería graves consecuencias para el Gobierno y la política exterior. Parece que han salido numerosas fuerzas al mando del general Keriég hacia el Sud.

Un despacho de Chefú dice que los japoneses han destacado del grueso de sus fuerzas 6.000 hombres, que avanzan rápidamente hacia Feng-Huang-Cheng.

Ni en Tokio ni en San Petersburgo hay noticias que confirmen la derrota del general Kuropatkin, de que últimamente se habla. Las pérdidas, según los últimos despachos, han debido ser considerables por ambas partes. A Feng-Huan-Cheng han llegado 300 heridos.

De un reconocimiento practicado por algunos buques de la escuadra japonesa, deduce el almirante Togo que los rusos harán en Port Arthur una resistencia encarnizada.

—Por orden expresa del czar, el príncipe Delgoruki, que ayer agredió al ministro de Estado, conde Lamsdorf, será sometido al examen de una comisión de médicos alineistas. Si estos le declaran irresponsable, irá al manicomio; en caso contrario, se instruirá contra él la correspondiente causa.

—Telegramas de Roma atribuyen al papa Pío X el propósito de publicar en breve un importante documento en que explicará las pretensiones de la Santa Sede al poder temporal. Será una Enciclica enderezada á los católicos para mantener el fuego sagrado de la tradicional afición á los bienes de la tierra. Menos mal si esto no pára en «Syllabus».

CORREO DE HOY

Últimos Telegramas

MADRID 5.

El día de Corpus por la tarde estaba la Puerta del Sol que parecía un campamento de batalla. Cañones por un lado, arzones por otro, y por cada cañón un armón y tres pares de mulas. Es que en aquel momento pasaba la procesión del Corpus por delante del ministerio de la Gobernación, y á ésta es costumbre que vaya artillería.

En tanto que los carros resonaban belicosamente por encima del pavimento, los coros de la procesión cantaban al Dios de la paz. Nada más curioso que el desfile de cañones y arzones formando parte de la procesión del Corpus.

Los devotos de la procesión, acostumbrados por la tradición á la repetición anual de estas cosas, rezan ante el Corpus y se entusiasman en presencia de los cañones, sin preocuparse de la amalgama.

Por lo demás, la procesión se realizó sin el menor incidente digno de mención.

—La subasta de francos ordenada por el ministerio de Hacienda al Banco de España empezará el día 6 del actual. En ese día se sacarán á subasta en Madrid 500.000 francos, en monedas de 20 francos, y en Barcelona 250.000.

MAHÓN

Extensión Universitaria

Conferencia del Sr. Pons Marques

Muy sensible es que el Sr. Pons Marques no hiciera un resumen de las conclusiones de su notable lección cual la que escribió sobre la tuberculosis, ya que los consejos sobre los *primeros cuidados á los heridos* bien merecían conservarse por todos. Trataremos de hacerlo, si bien con el temor de que nuestra insuficiencia en materias médicas haga incompleto el extracto que intentamos; pero la conferencia que nos ocupa fué tan rica en ideas y fueron éstas tan magistralmente explicadas, con tal claridad, y tan beneficiosa consideramos su divulgación, que por mucho que olvidemos, siempre quedará algo utilísimo que decir.

Comienza el conferenciante por explicar el concepto de la voz herida, que define: solución de continuidad producida por una acción mecánica, y divide todas ellas en dos grandes clases: *heridas cerradas* (contusiones, aplastamientos, fracturas, etc.) y *heridas abiertas* (heridas propiamente dichas).

Las primeras son de más segura curación; pero puede presentarse en ellas la infección por los agentes exteriores, aunque con más dificultad que en las otras; para demostrarlo citó un experimento de Max Schuller que inoculó á un perro, al que había contundido una costilla, bacillus Koch á gran distancia del sitio en que su friera la lesión y en él se produjo un tumor blanco. De esta experiencia concluyente se deduce el tratamiento racional de todo golpe ó chichón, tratamiento que se resume en los siguientes preceptos: 1.º Dejar las partes lesionadas en completo reposo; 2.º posición elevada del miembro ó región afecta, para coartar agobio de sangre; 3.º fomentos frescos ó tibios de un líquido antiséptico no venenoso (agua bórica al 4.º, solución fenicada al 3.º, agua y alcohol, etc.) A este propósito demostró la inutilidad de la tintura de árnica, llamada por algunos, medicina de los tontos, y recomendó como principal precaución la fundamental en todo tratamiento de heridas: la limpieza más escrupulosa del lesionado y del que le preste sus cuidados.

Los peligros de la infección son mayores, mucho mayores en las heridas abiertas, pues la piel es una barrera que impide á los organismos infecciosos llegar al interior del cuerpo, y rota esa barrera, más fácilmente pueden llegar y envenenar al herido,

así que la escrupulosa limpieza para las otras lesiones recomendadas, es en estas más exigible aún.

Los accidentes que se pueden presentar son la *hemorragia* (pérdida de sangre) y el *shock* (desfallecimiento).

La *hemorragia* es menos temible de lo que se cree; de todas maneras es conveniente combatirla ligando el miembro por encima de la herida y comprimiendo con sustancias antisépticas, es decir, que evitan la infección, tales como la gasa iodoformica, el algodón impregnado de agua bórica, también las lociones de agua hervida muy caliente ó muy fría que despierten la contractibilidad de las paredes vasculares. Jamás, por ningún concepto las telarañas, cuyo uso es tan frecuente, y que á la vista están son forzadamente recipientes de todas las infecciones.

El desmayo, síncope ó desvanecimiento, el *shock* puede combatirse con sinapismos, fricciones con alcohol, calor seco, y si el paciente puede tragar café caliente ó coñac, vino de Jerez, etc.

Pasó el orador á explicar el mayor peligro de las heridas abiertas, la infección y lo hizo como era de esperar, maravillosamente.

La infección se manifiesta por la supuración la erisipela y el *tetanos* (pasma que dicen en las Antillas).

La infección puede venir: 1.º por el aire; 2.º por contacto transitorio; 3.º por penetración y permanencia de elementos infecciosos. Para luchar con tan terribles enemigos *la asepsia es todo*. Nada de unguentos, nada de aceites de los que tanto se abusa en Menorca. El aceite de nieve, *el oli de curnet*, *el oli de ratolt*, sobre todo son perjudiciales, capaces por sí solos de infectar la herida más sencilla y ocasionar consecuencias dolorosísimas de las cuales la menor es prolongar indefinidamente la curación.

Medios de desinfección ó esterilización:

1.º Para los materiales de curación y cuanto haya de ponerse en contacto con la herida, *ebullición en agua durante media hora* es suficiente.

2.º Para lavar la herida *desinfectándola*, agua sublimada al 1 por 1.000, fenicada al 3 por 100; agua y alcohol á partes iguales; si la herida es en un ojo, agua bórica; si nada se tiene, agua salada (7 por 1.000) hervida durante media hora.

Terminó la lección con las siguientes recomendaciones:

Materiales de cura que se expenden en el comercio: Algodón higroscópico, gasa iodoformica, vendas de gasa asépticas, iodoformo.

Pequeño botiquín para talleres, obras, fábricas, y aún casas particulares.

Cajita bien cerrada conteniendo:

1.º Un paquete de algodón hidrófilo (200 gramos).

2.º Un paquete gasa iodoformica.

3.º Cuatro vendas de gasa acéptica.

4.º Una cajita con iodoformo en polvo.

5.º Un litro de alcohol puro del comercio.

6.º Un litro de solución de ác. bórico al 4.º.

7.º Unas tijeras nuevas.

Que debe hacerse ante una herida abierta.

PRIMER CASO: si se dispone de la

cura anterior ó está muy próxima la farmacia:

1.º Lavado de las manos del cirujano *improvisado*, con agua hervida y jabón.

2.º Lavado con agua her. y jabón, de las inmediaciones de la herida, *sin tocarla*.

3.º Lavado de la herida con una gran tornada de algodón (que debe tocar solo el que hace la cura), impregnada con agua hervida y alcohol á partes iguales, ó agua fenicada al 3.º. Si la herida es un ojo, lávese con agua bórica. Cohibir en lo posible la hemorragia.

4.º Espolvorear la herida con iodoformo que se coje con una tornada de algodón. En el ojo no se ponga iodoformo.

5.º Cubrir la herida ó el ojo con algunas capas de gasa iodoformica impregnada de agua bórica.

6.º Capa de algodón y vendaje.

SEGUNDO CASO: no se dispone de ningún material de curación, ni es fácil ir á la farmacia: lavado con agua hervida salada y compresas hervidas durante media hora. Después del lavado, compresa hervida sobre la herida.

Poco hemos de añadir por nuestra cuenta al anterior extracto, el lector se hará fácilmente cargo de la importancia del asunto y á propósito de él, recordamos que en un pueblo del centro de España observamos que rara era la mujer de alguna edad que no tuviera una mano, y á veces las dos, imperfecta ó inútil. Dependía esto de que en la época anterior á la aplicación del método antiséptico, el más insignificante pinchazo hecho con un alfiler, con una aguja se *enconaba* (como vulgarmente se dice) produciendo encogimiento de tendones y otras consecuencias funestas que hoy fácilmente se evitan con el uso de sustancias microbicidas.

El Sr. Pons Marques había demostrado ya en su bellísima lección sobre la tuberculosis sus envidiables facultades de expositor elocuente en toda la extensión de la palabra. En esta nueva conferencia estuvo mejor aun que en la anterior; un mayor dominio de la palabra, obtenido por un mayor dominio de sus nervios, permitió al Sr. Pons Marques que su pensamiento con claridad pausada, interesara y convenciera á los oyentes, que habrán sacado más fruto que de un curso entero de cualquier materia.

La ciencia es tan grande que llega á los linderos de la claridad y los traspasa por hacer obra más permanente aún, y sobre todo, cuando encuentra expositores como el Sr. Pons Marques, que unen la cultura más profunda al arte más esquisito en el decir.

La próxima conferencia se verificará el miércoles 8 á las nueve y media y estará á cargo del Sr. D. Antonio Roca versando sobre:

EDISON Y SUS INVENTOS

EN ALAYOR

Por iniciativa del profesor de Instrucción primaria Sr. Comas, fueron á Alayor el domingo por la tarde don José Pérez de Acevedo y D. Jaime Alorda, catedráticos de este Instituto, el médico D. Lorenzo Pons Marques y el abogado D. Pedro Ballester, para dar una conferencia de Extensión Universitaria.

Presidió el acto D. Lorenzo Pons, médico y Alcalde de aquella población.

Tomó la palabra primeramente el señor Ballester, encareciendo la importancia del acto que se estaba realizando, y haciendo notar el móvil altruista que guiaba á los que en él tomaban parte. Nada pedimos, dijo, ni hemos de pedir ni de aceptar; solo nos guía nuestro amor á la instrucción y la fé en los grandes destinos de la humanidad.

Los ideales que perseguimos son: el *progreso*, que es el fomento de la producción, el aumento de los medios de vida, la dulzura de las costumbres, el respeto y la cortesía en las relaciones entre los hombres; la *solidaridad*, que es un concepto más práctico del amor al prójimo, condición necesaria al triunfo de la justicia é identificación de intereses entre la generación actual y las venideras; la *alegría de vivir*, que es el ideal supremo, porque nada vale la vida sin la alegría.

La España de nuestro tiempo es inferior á otras naciones, no obs ante haber sábias individualidades, porque tenemos descuidada la enseñanza del mayor número.

Explicó los resultados obtenidos por la Extensión Universitaria en Mahón, de la que ha nacido la idea de fundar un Ateneo, y dijo que Alayor reunía elementos suficientes para seguir el mismo buen camino. Con este motivo aludió á algunos distinguidos alayorenses, algunos fallecidos y otros viviendo que pueden contribuir á elevar el nivel intelectual de sus conciudadanos.

No se trata de hacer sabios, sino de preparar las generaciones futuras y combatir la ignorancia colectiva, de la que nacen las grandes calamidades del caciquismo, el charlatanismo, la superstición, miseria, alcoholismo, criminalidad, falta de higiene, enfermedades, prostitución, etc.

El público premió con nutridos aplausos la labor del Sr. Ballester que hemos procurado extractar brevemente con la fidelidad que nos ha sido posible.

Enseguida levantóse á hablar el Sr. Pérez de Acevedo, quien dijo que había aceptado con gusto la invitación de hablar en *este meeting científico* porque estaba convencido de que la palabra era el medio más apropiado de vulgarización científica por las bellas condiciones del idioma castellano, porque los libros, desgraciadamente, no están al alcance de todos.

Demostró la necesidad de la cultura, especialmente en nuestros tiempos. En las edades primitivas, naturalmente guerreras, dominaba el mundo la fuerza material, pero ya hemos entrado en la época de la reflexión, en que domina la ciencia, á la que se debe el descrédito de las supersticiones, la abolición de la esclavitud, y los adelantos de la agricultura, de la higiene, y las formas superiores en la gobernación de los pueblos.

Comparó á los españoles del siglo XVI con los actuales ingleses, para probar que no nos faltan cualidades intrínsecas, sino educación intelectual y sobre todo de la voluntad, del carácter.

Refutó á los que creen que estas conferencias de Extensión Universitaria no son útiles, porque en ellas no puede enseñarse toda la ciencia, y que el saber poco es dañino. Esto, di-

jo, es tan absurdo como el no comer nada por miedo á una indigestión. En la imposibilidad de conocer toda la ciencia, es preciso saber algo, saber al menos que se puede saber, tener noticia del camino que se ha de seguir.

Otro error es el suponer que estas lecciones puedan turbar las almas sencillas, llevando á su inteligencia la duda. El hombre en las primeras edades era esclavo de la naturaleza, como lo son todavía los desgraciados salvajes, que viven llenos de temor, de terror supersticioso ante las fuerzas naturales. Hemos llegado á nuestro estado actual de civilización, porque nuestros padres dudaron, y la duda engendró la razón que encadena el rayo, manda en los vientos, encauza las aguas y domina las distancias por medio del vapor y del telégrafo, y el tiempo por medio del libro, que trasmite el saber de generación en generación.

Bendita sea la duda que nos ha hecho hombres. Bendita sea la razón que ilumina el mundo moral con sus destellos, permitiéndonos entrever, sino para nosotros, para nuestros hijos, una sociedad más justa y una humanidad más feliz.

El numeroso público interrumpió varias veces al orador con sus aplausos, que al final constituyeron una verdadera ovación.

El resultado de la excursión fué tan alhagüeño, que desde luego nació la idea de repetirla en breve y de extender á todas las poblaciones de la isla los beneficios de la Extensión Universitaria. Es de esperar que así se organice, para lo que bastará, seguramente, un poco de buena voluntad en todos.

BUQUES DE GUERRA

A las ocho y media de esta mañana ha llegado procedente de Barcelona, el crucero de guerra español «Rio de la Plata», el cual ha fondeado frente al andén de Poniente.

Se ha confirmado la noticia de que el crucero «Lepanto» se quedaba en Mahón. Lo que hay es que han corrido muchas versiones sobre el particular, pues mientras unos aseguraban se quedaría de apostadero, otros decían que desarmaría, pero parece que lo cierto es que quedará en esta en segunda situación, y que el «Rio de la Plata» ha venido para llevarse parte del personal.

A la una de esta tarde ha salido para Cartagena y Cadiz el crucero «Rio de la Plata», llevándose á bordo ciento cuarenta y dos marineros y clases del «Lepanto».

La oficialidad ha quedado íntegra, pues como es un buque escuela, los alumnos continuarán en este puerto sus estudios y prácticas.

Está mañana ha celebrado nuestro Ayuntamiento sesión de segunda convocatoria.

Mañana publicaremos el extracto de la misma.

A las ocho de esta mañana ha llegado procedente de Barcelona en viaje directo el vapor correo «Isla de Menorca».

El empresario del Teatro Principal D. José Llopis avisa á los señores abonados á la temporada anterior que en la taquilla del Teatro se devolverá el

importe del abono hasta el próximo jueves día 9.

Ayer tarde de seis á ocho tocó en el paseo de Isabel II la banda municipal, la cual fué muy aplaudida.

Fuó objeto de unánimes elogios una preciosa sinfonía que se estrenó, original del aventajado joven D. Bartolomé Mir y Pons, hijo del director de la indicada banda.

Felicitémosle y deseamos siga por el camino emprendido en el que conquistará honra y provecho.

El sábado terminó sus tareas en el Teatro principal la compañía de género chico que vino para dar una serie de funciones. El resultado de las mismas fué un tanto desastroso.

Algunos artistas salieron ayer para Barcelona y los restantes marcharon á Alayor en donde anoche debían dar una función en el casino «El Recreo». Luego visitarán el resto de la isla.

Buen viaje.

En el día de ayer tuvimos el gusto de visitar el salón del Casino «La Unión», arreglado exprofeso para servirse refrescos y mantecados.

Dicho salón está adornado con sumo gusto, contribuyendo á ello algunos cuadros al óleo de muy bonito efecto, debidos al pincel de nuestro paisano D. Fernando Vives.

En dicho salón vimos algunas señoras y señoritas las cuales elogiaban dicha instalación que tanta falta estaba haciendo en nuestra ciudad, que carecía de un punto en donde las señoras poder ir á tomar un refresco.

El indicado salón tiene su entrada en la calle Portal de Mar n.º 2.

Damos la enhorabuena al señor Derresdías por tan acertada instalación.

Concluida la publicación en folletín de la magnífica conferencia de Extensión Universitaria que sobre Agricultura dió D. Pedro Mir, se ha hecho una tirada aparte en papel satinado, y como varias personas nos han indicado deseos de conocerla, desde hoy se expenderá la indicada conferencia en la imprenta de este periódico á 0'20 céntimos el ejemplar.

Asociación de Beneficencia DOMICILIARIA

Extracto de la cuenta del mes de Febrero próximo pasado, aprobada por la Junta Directiva hoy día de la fecha:

CARGO	Ptas.
Existencia del mes anterior.	5.258'46
Recaudado en el distrito 7.º durante la Semana Santa.	46'81
Donativo de una persona caritativa.	2'00
Id. de id. id. id.	3'00
Id. del Muy Ilustre Ayuntamiento á motivo de la visita á esta ciudad de S. M. el Rey D. Alfonso XIII.	300'00
Donativo de la sociedad Centro Agrícola Industrial.	7'38
Recibidas del Sr. Alcalde de esta Ciudad, procedentes del donativo de S. M. el Rey D. Alfonso XIII.	125'00
Recaudación ordinaria.	464'54
Subvención del Ayuntamiento.	600'00
Total.	6.807'19

DATA

Socorro extraordinario, en efectivo, distribuido el día 8 del actual entre los pobres que ampara esta Asociación.	40'50
Socorro extraordinario repartido entre los pobres que ampara esta Asociación, procedente del donativo que el Ayuntamiento hizo á esta Asociación con motivo de la visita á esta Ciudad de S. M. el Rey don Alfonso XIII.	300'00
Haber del recaudador.	25'00
Entregado á los representantes de los Distritos 1.º, 2.º, 5.º y 7.º.	20'00
Importe de los socorros en especies suministrados por esta Asociación durante el presente mes.	1.165'87
Por un timbre móvil.	0'25
Total.	1.551'32

RESUMEN

Importa el Cargo.	6.807'19
Id. la Data.	1.551'32
Existencia para 1.º Mayo	5.255'87
Movimiento de suscriptores en Mayo de 1904	
Por 426 suscriptores mensuales.	467'04
Por 2 altas.	3'50
	470'54
Por 1 baja mensual.	1'00
Líquido.	469'54

que importarán los 427 suscriptores que quedan para el mes de Junio.

P. A. de la J. D.—Mahón 30 Mayo de 1904.—El Secretario, F. Buena-ventura.—V.º B.º El Vice-Presidente, Bartolomé Esoudero.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid, 6 2'30.

Londres.—En los alrededores de Munkden ha ocurrido un serio encuentro en el cual los japoneses han sufrido trescientas bajas y los rusos tuvieron ciento setenta, perdiendo además un centenar de hombres que fueron hechos prisioneros.

Madrid 6, 3'25.

Londres.—Los reservistas de Polonia han opuesto viva resistencia á tomar las armas.

Tuvo que encerrarseles en un cuartel y llevarlos á la fuerza á la estación, arrojándose sobre ellos sus mujeres y niños que llorando pugnaban por arrancarlos de entre la fila de sacos que los custodiaba.

Estos ante el temor de dejarse arrebatar su presa, dispararon contra la multitud resultando varias mujeres y niños heridos.

Algunas se lanzaron sobre la vía al paso del tren quedando destrozadas.

Madrid 6, 4'35.

En los centros oficiales desconocen el fundamento que pueda tener la noticia, que circula hace días, de nn próximo enlace del Rey Alfonso con la princesa Victoria, hija del Emperador de Alemania.

Madrid 6, 5'10.

Asegúrase que se han enviado notas á todos los Gobiernos europeos

con motivo de la manifestación naval de los Estados Unidos en Tanger.

Madrid 6, 5'45.

El Sr. Maura se propone que las Cortes concedan todos los suplicatorios que se pidan para procesar á los diputados, excepto los que se refieran á delitos de imprenta.

Madrid 6, 6'15.

En la Academia de Ciencias ha tenido lugar el ingreso del coronel de Ingenieros señor Marva.

En Cartagena ha tenido lugar una gran manifestación con el objeto de pedir el mantenimiento del Arsenal.

Madrid 6, 6'40.

Londres.—Ha corrido el rumor de que el general japonés Kuroki había sido hecho prisionero, pero ha resultado inexacto; lo que hay es que no sale de operaciones por hallarse enfermo.

El general japonés Oku hállase herido.

Madrid 6, 7'20.

San Petersburgo.—En el Norte de Gensan se hallaban dos columnas exploradoras japonesas cuando fueron sorprendidas por los rusos, los cuales despues de reñido combate las capturaron.

Madrid 6, 8'40.

Barcelona.—Terminada la procesión del Corpus en la barriada de Gracia estableció una bomba, sin consecuencias desagradables, pues sólo causó el consiguiente susto. Es inexacto que se tratara de un atentado.

Madrid 6, 10'45.

El señor Maura ha negado que la división naval de instrucción que se halla fondeada en Málaga vaya á Tánger. Lo que hará, será marchar á Cadiz en donde esperará el desenlace del conflicto actual.

Madrid 6, 11'30.

En todos los distritos de esta capital, celebráronse anoche mitins republicanos con el objeto de pedir la inmediata implantación del servicio militar obligatorio. En el mitin del distrito de Chambry se detuvo á un orador que dirigió frases mortificantes para los senadores.

Madrid 6, 12'20.

El Banco de España ha recibido orden del ministro de Hacienda para que el viernes próximo se proceda á una nueva subasta de docientos cincuenta mil francos.

TELEGRAMAS DE «LA MARITIMA»

Barcelona 6, 9'10.

Fondeado «Nuevo Mahonés» á las ocho, buena travesía, calmas y bonanza.

Cardona.

Casino «La Unión»

Se necesita una criada que sepa algo de cocina.

Mediana de Aragón

AGUAS Y SALES NATURALES
Sulfatadas-Sódicas-Litínicas
MEDALLA DE ORO. Exposición PARIS 1900
DEPURATIVAS-DIURETICAS—No exigen régimen
APERITIVAS-LAXANTES.—No irritan jamás.

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestionamientos del Hígado, del Bazo y de los Riñones, Ictericas, Diarreas biliosas, Catarros de la V. giga y de la Matriz.



Tomadas en LOCION y BANO, son eficacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpetismo, escrofulismo, artrismo y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.

SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SÓDICAS-LITÍNICAS

La mejor agua de masa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RINONES é INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD.

Es agradable en las comidas.

No altera el vino.

Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua

Farmacias y Droguerías. Agentes generales, Jové y Blanc, Pla de las Beatas, 4.—BARCELONA.

LA CATALANA

Compañía española de seguros contra incendios y explosiones

Á PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona

(Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario—Sr D. José M.º de Delás y Miralles, propietario.

Esta compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas invertidas, en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueban el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de Ptas. 955.921.720'18, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Pesetas 6.977.797'85.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extra judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Ofréce á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que acudir á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los conciertos internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de más difícil interpretación.

SUB-DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA

D. Pascual José Hernández, Deyá 7.—MAHÓN.

Ganga

Se venderá á un precio relativamente barato una **HISTORIA UNIVERSAL** usada, escrita por CESAR CANTU, compuesta de 12 tomos, desde los tiempos mas remotos hasta hoy vertida al español en vista de las reformas y correcciones hechas por el autor en la última edición italiana por distinguidos literatos y bajo la dirección de D. Francisco Nacente y Soler, autor de varias obras científicas é históricas.

Consta de 500 láminas primorosamente grabadas en la piedra que representan trajes, usos, costumbres, armas, edificios, monumentos, etc., según los trabajos más modernos y exactos que acerca de las ilustraciones históricas se han hecho en Francia, España, Alemania, Inglaterra, Bélgica, Italia, y con los mapas necesarios para el estudio de la Historia Universal.

En esta imprenta informarán.

López Hermanos.-Málaga

Oriadores y Exportadores de Vinos y Fabricantes de Anisados y Licuores
Provedores Efectivos De La Real Casa

Vinos finos de Málaga, Jerez y otros varios.—Licuores fabricación Española y estilo Extranjero.—Jarabes para refrescos.—Únicos fabricantes del incomparable Anis Moscatel.

Para muestras y nota de precios dirigirse á nuestro representante

D. Luis Gimier y Darder.—Infanta, 10. Mahón

CASA DE COMIDA

Buenaire 20

Se sirven raciones

Ayuntamiento de Mahón

Recaudación de Arbitrios Municipales, año 1904.

ARBITRIO SOBRE BICICLETAS

Por el presente edicto, se recuerda á todos los contribuyentes al arbitrio municipal establecido en el corriente año sobre Bicicletas, que desde esta fecha hasta el día 31 de Julio próximo tendrá lugar la recaudación de dicho impuesto, en los bajos de las Casas Consistoriales núm. 20 y durante las horas que median desde las 9 de la mañana hasta la una de la tarde.

Se advierte á los mismos que con arreglo al art. 50 de la vigente instrucción de 26 de Abril de 1900 incurrir en el apremio de primer grado si no satisfacen sus respectivas cuotas en el plazo anteriormente señalado.—Mahón 1.º Junio de 1904.—El Recaudador, Juan Monjo.

Don Juan Victory Taltavull

Alcalde constitucional de esta ciudad.

Hago saber que con arreglo al artículo 69 del Reglamento para la ejecución de la Ley de Reemplazos vigente los mozos que hayan de ser comprendidos en el próximo alistamiento y necesiten comprobar, para las excepciones que se propongan alegar, la ausencia en ignorado paradero de sus padres, ó hermanos, deberán, durante todo el referido mes de Junio, presentarse en el Ayuntamiento para incoar el expediente de ausencia que el mismo artículo determina, advirtiéndoles que de no efectuarlo en ese plazo, les pararán los perjuicios correspondientes.

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas interesadas.

Mahón 1.º Junio 1904.—Juan Victory.

Recaudación de Arbitrios municipales del Ayuntamiento de Mahón.

Arbitrio sobre casas de bebida, casinos, cafés, fondas, posadas, hospederías, botillerías, vendedores de vino y demás establecimientos de este carácter correspondiente al año actual.

Por el presente edicto se hace saber á los contribuyentes al arbitrio municipal establecido en el corriente año sobre casas de bebida, casinos, cafés, fondas, posadas, hospederías, botillerías, vendedores de vino y demás establecimientos de este carácter que desde el día de hoy, hasta el 31 de Junio próximo desde las 9 de la mañana hasta la 1 de la tarde tendrá lugar la recaudación del referido impuesto, en los bajos de estas Casas Consistoriales n.º 20. Transcurrido dicho plazo incurrirán los morosos en el primer grado de apremio según dispone la vigente Instrucción.—Mahón 1.º de Junio de 1904.—El Recaudador, Juan Monjo.

Comandancia Militar de Mallorca de la Provincia de Menorca.

BANDO

En virtud del presente y en evitación de accidentes desgraciados se sujetarán los boteros y bañistas de este Puerto á las Reglas siguientes:

1.º Queda prohibido en absoluto bañarse con embarcaciones en medio del Puerto bajo la multa de 10 pesetas al botero, detención del bote por tres meses y multa de 2'50 pesetas á cada uno de los bañistas que falten á este precepto.

2.º Queda igualmente prohibido bañarse desde los muelles de tráfico del Puerto como no sea en las casetas provisionales al efecto debidamente autorizadas.

3.º Se prohíbe salir de las casetas de baños á los que no sepan nadar, bajo la multa de 10 pesetas al que lo verifique.

4.º Se permite bañarse en las playas y sitios de poco fondo á todo el que sepa nadar, debiendo los que no reúnen esta circunstancia así como en general todos los niños de esta edad ir acompañados de personas que la reúnan, bajo la multa de 10 pesetas á los mayores de edad ó padres de los menores.

5.º Los boteros que conduzcan bañistas á los distintos puntos del Puerto, ya para bañarse por sí solos ó para enseñarles á nadar si son de corta edad, lo harán á los sitios á que se refiere el artículo anterior, no pudiendo ocuparse de la enseñanza de más de 6 niños, bajo la multa de 10 pesetas por faltar á cualquiera de los preceptos indicados.

Los reincidentes serán multados en veinticinco pesetas.

Mahón 1.º Junio 1904.—Leopoldo Hacár.

Adm. de Consumos de Mahón

Aprobados por la Administración de Hacienda de la Provincia el repartimiento individual y conciertos voluntarios y obligatorios del Extrarradio de este término municipal para el corriente año de 1904, se avisa á los habitantes de dicha zona que las paquitas de notificación de las cuotas que les han sido señaladas se hallan en poder de los Sres. Capitanes de las compañías respectivas, de quienes podrán recogerlas.

Al propio tiempo se participa que la cobranza del 1.º y 2.º trimestres quedará abierta desde el día 10 al 30 de Junio próximo, en las oficinas de esta Administración frente al fondeadero de los vapores correos.

Horas de despacho: días laborables, de 9 á 12 mañana y de 3 á 5 tarde; días festivos, de 9 á 12 mañana.

Mahón 31 Mayo 1904.—El administrador, p. s., Juan Salord.

Para alquilar

Lo estarán desde 1.º de Julio las casas recién restauradas situadas en la calle del Carmen n.º 40 y 42 y la de la calle de San Elías n.º 33.

Informarán en la calle Puente del Castillo n.º 12 y en la Agencia Administrativa calle de Buenaire n.º 3.

NODRIZA

Se desea una, leche de pocos meses. Informarán calle Isabel II, 58, tel. A

Para vender

Lo está la casa de la calle de la Plaza n.º 74 de esta ciudad. Informarán en esta imprenta.

Imp. de Francisco M.º García, 4 calle de Miguel Balle.